## DEUXIÈME RAPPORT.

BUREAU DE L'ENREGISTREMENT, 25 août 1854

xu&

Honorables John Rolph,

" E. P. Taché,
" P. J. O. Chauveau.

Membres du bureau.

Messieuns,—Le premier rapport sur le recensement du Canada, inséré au commencement du premier volume, n'ayant trait principalement qu'à l'augmentation de la population et aux produits agricoles, il est intéressant de présenter dans un deuxième rapport une analyse des détails du recensement personnel qui mette ses faits les plus remarquables à la portée du public sans qu'il soit besoin de parcourir des colonnes de chiffres ou des pages de matières multipliées à l'infini. Pour entrer dans les mérites d'un ouvrage comme le recensement, qui couvrira probablement douze cents pages de matière condensée et analysée, préparée avec beaucoup de soin et de travail, il faudrait plus de temps que la plupart du monde ne peut ou ne veut y consacrer, et cependant tout recensement ne saurait avoir que peu de valeur pour le public en général si ses résultats et les déductions les plus importantes qu'on en peut tirer ne lui sont présentés sous une forme lisible et facile à saisir. Cette considération a engagé à préparer des sommaires généraux qui satisferont ceux qui voudront avoir des renseignements sans être obligés de se livrer à d'ennuyeuses recherches.

Les sommaires généraux dont il sera maintenant question se trouvent sur les pages 208 et 493 du 1er volume; le premier relatif au Haut-Canada, et le deuxième au Bas-Canada. En examinant les chiffres de la population de la première, on verra que le nombre des individus du sexe masculin excède celui des individus du sexe féminin de 46,130 ou presque 5 pour cent; tandisque dans la dernière le nombre des individus du sexe masculin n'excède celui des individus du sexe féminin que de 9,773, ou un peu plus que 1 pour cent. La province inférieure est sans doute plus soumise à l'influence des lois ordinaires de la population que la province supérieure, qui reçoit un beaucoup plus grand nombre d'émigrants, et parmiceux-ci probablement une grande majorité d'individus du sexe masculin.

C'est tout le contraire dans la Grande-Bretagne, le nombre des femmes dépassant celui des hommes de 3½ pour cent, soit 31 femmes pour 30 hommes. En Ecosse la disparité est encore plus grande, y ayant 110 femmes pour 100 hommes. Dans le Middlesex, il y a 112 pour 100. Dans Somerset 111. Dans Gloucester 110. Dans Surrey et Bedford 109. Cornwall, Devon et Dorset 107, tandis qu'au contraire les hommes prédominent dans Monmouth, étant comme 109 est à 100. Dans Rutland 105. Stafford 104. Londres a 13 pour cent plus de femmes que d'hommes. Hampstead 42 pour cent. Kensington 40 pour cent. St. Georges, Hanover Square, et Hackney chacun 32 pour cent. Bath 50 pour cent. Exeter 37. Devonport 26.